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Интервью

Интервью

«У нас практически не останется  
недобросовестных резидентов» к летУ 2016 года 
планирУется завершить строительство второй площадки петербУргской особой 
экономической зоны и передать Управление территорией городУ. Фарид вердиев, 
советник генерального директора оао «оэз», рассказал корреспондентУ BG елене 
исаевой о том, как Филиал повышает свою эФФективность и о планах развития 
компании в регионе.

BUSINESS GUIDE: Каковы итоги полугодия для 
петербургской ОЭЗ?
ФАрИД верДИев: В этом году мы уже зафик-
сировали фактический объем инвестиций 
от резидентов 2,8 млрд рублей, а по итогам 
года эта сумма составит 3,2 млрд рублей. С 
учетом того, что, согласно перспективному 
плану развития зоны, за весь год ожидалось 
всего 2,7  млрд, все складывается удачно. 
Так происходит за счет того, что многие в 
этом году вышли на строительство, осу-
ществляются капитальные затраты, а дру-
гие уже работают, вкладываются в НИОКР 
— это тоже учитывается.
BG: В этом году в «Новоорловской» запусти-
лись «Новартис» и «Вертекс». Кто следую-
щий на очереди?
Ф. в.: Мы уже провели техническое открытие 
первой очереди «Цитомеда» (в основном 
складские площади), в следующем году они 
запустятся со второй, производственной 
очередью. В ближайший месяц-другой мы 
официально введем в эксплуатацию «Витал 
Девелопмент Корпорэйшн», запустим зда-
ние Центра трансфера технологий (ЦТТ), 
закончив переоснащение его производ-
ственных площадей для «АрСиАй Синтез». 
Компания серьезно расширила свой проект 
(резидент уже арендует участок 4,6 га), и в 
ЦТТ они разместят свое R&D-производство, 
связанное с разработками противоопухоле-
вых лекарств. Продолжится строительство 
завода компании «Буревестник». «Орион 
Медик» в этом году, скорее всего, завер-
шит строительную часть, как и «Экоген 
Технолоджи». Думаю, что они запустятся в 
первом полугодии 2016 года. В «Нойдор-
фе» активно будет строить «Биокад», хотя 
в 2016 году он не введется. 
BG: По новым резидентам, расскажите, по-
жалуйста, какая ситуация?
Ф.  в.: На ближайший наблюдательный совет 
выйдет компания по рекомендации одного 
из наших резидентов — под названием «ЛС-
инжиниринг». Она будет арендовать площади 
в административно-деловом центре. В петер-
бургской ОЭЗ это первый прецедент, когда 
компания не будет проходить экспертный со-
вет, потому что сумма инвестиций составит 
меньше 30  млн рублей — законодательно 
мы уполномочены самостоятельно прини-
мать таких участников. Кроме того, у нас еще 
пять потенциальных резидентов. Один из них 
имеет совершенно наполеоновские планы к 
апрелю уже ввестись в эксплуатацию. Это 
будет наш первый проект, связанный с им-
портозамещением в сфере продовольствен-
ного рынка. Вторая компания из области 
IT и обработки данных, еще одна займется 
системами автоматизации в электроэнерге-
тике. Четвертый инвестор будет производить 
изделия медицинского назначения на основе 
инновационных технологических процессов, 
а пятый планирует производить средства 

клинической диагностики. Строительство 
каждого рассчитано на два-три года. Проект 
IT-сферы наиболее крупный, он разбит на не-
сколько очередей и будет реализовываться в 
течение четырех лет.
BG: Каков общий объем инвестиций этих 
компаний?
Ф. в.: По всем пятерым — чуть больше двух 
миллиардов рублей. 
BG: А кто уходит?
Ф. в.: Расстаемся мы со старыми резидента-
ми, доставшимися нам от бывших коллег из 
территориального управления ОЭЗ: «Ма-
лые паровые машины», «Вестком», «Окси-
Балт». Эти компании не сделали ничего 
за все время резидентства и были лишь 
номинальными проектами. В то же время 
уходят компании, проекты которых потеря-
ли актуальность, либо они не смогли найти 
инвестиций: АПТ (IT, электроника) и «НВК 
Синтез» (новые материалы). 

Думаю, этот процесс завершится до кон-
ца года, и у нас практически не останется 
недобросовестных резидентов или тех, кто 
не активен. Это позволит нам увеличить эф-
фективность, потому что планируемые ими 
инвестиции (более 4,5  млрд рублей) уйдут 
из общего объема заявленных инвестиций, 
высвободятся площади (около 3 га), на ко-
торые у нас уже есть претенденты. 
BG: Недавно «Вертекс» воспользовался 
льготой на выкуп участка в ОЭЗ за четверть 
его кадастровой стоимости. Кто еще соби-
рается выкупать участок?
Ф. в.: Следующим будет «Ракурс» (1 га), по-
том «Новартис» (10 га), «Цитомед» (0,75 га), 
и, я думаю, в ближайшее время «Биокад» 
тоже решится — у них около 5 га. Возмож-
но, процесс выкупа инициирует и компания 
«Витал Девелопмент Корпорэйшн». 
BG: Вы говорили о том, что вопрос о переда-
че управления зоной городу будет решаться 
достаточно долго. На каком этапе находит-
ся этот процесс?

Ф. в.: Так и происходит. Мы регулярно прово-
дим встречи с комитетом по промышленной 
политике и инновациям и курирующим нас 
вице-губернатором (Сергей Мовчан. — BG), 
прорабатываем возможные решения. Ос-
новной вопрос в том, что каждая из сторон 
внесет в уставный капитал новой компании. 
Мы надеемся, что к лету процесс передачи 
управления городу будет завершен, и мы 
приурочим это к окончанию строительства 
«Новоорловской».
BG: А как движется вопрос расширения этой 
площадки?
Ф.  в.: Это тоже очень долгая история, ко-
торую, особенно с учетом того дефицита 
земельных участков, который мы сейчас 
имеем, хотелось бы скорее завершить. 
Документы находятся в финальной стадии 
готовности: Минэкономразвития все подго-
товило, и в городе они проходят последние 
согласительные процедуры, так как долж-
но быть издано отдельное постановление 
губернатора об одобрении подписания 
этого допсоглашения. Мы надеемся, что 
к ноябрьским праздникам оно уже будет 
оформлено. Несмотря на сложную эконо-
мическую ситуацию, у нас достаточно боль-
шой поток потенциальных инвесторов, а, 
учитывая новых резидентов, которые выхо-
дят на наблюдательный совет, все участки 
уже заняты.
BG: Вы будете претендовать на дальнейшее 
расширение?
Ф. в.: Нет. Нам присоединят 53 га. Они будут 
составлять около половины действующей 
площадки, и нам этого хватит на несколько 
лет. Плюс в «Новоорловской» мы ограниче-
ны в расширении из-за городских дорог и 
жилых домов, тут это уже логистически не-
возможно.
BG: Какие-то новые зоны будут созданы?
Ф. в.: Обсуждалась территория порта Брон-
ка — мы проводили несколько встреч с ком-
панией «Форум». Рассматривается вопрос 

касательно не только существующей тер-
ритории порта, но и ее расширения — это 
перерабатывающие производства, склад-
ские площади, связанные с Бронкой. Одна-
ко пока этот процесс на паузе. Дальнейшее 
решение — за собственниками земли. Сей-
час в правительстве Петербурга создается 
рабочая группа по данному вопросу.

Помимо этого, вы знаете, что были изме-
нения в законе об ОЭЗ, которые позволяют 
принять к нам промышленные производства 
и, более того, уже действующие производ-
ства. Возможно, с 2018 года отменятся льго-
ты по локализации, которой пользуются ав-
тозаводы. Теоретически теперь мы можем и 
их принять. Но существующим автозаводам 
мы сможем передать только наши льготы, 
чтобы хоть как-то скрасить те тяготы, кото-
рые они сейчас испытывают, создавать ни-
чего нового здесь не требуется.
BG: Что насчет сотрудничества с Ленинград-
ской областью? Ведь по действующему за-
конодательству теперь и там компания мо-
жет расширяться.
Ф. в.: Таких планов пока нет. В прошлом году 
мы встречались с Дмитрием Яловым (вице-
губернатор — председатель комитета эко-
номического развития и инвестиционной 
деятельности области. — BG), рассказывали 
о зоне. Но ее создание требует инвестиций 
не только от федерального правительства, 
но и от субъекта федерации, с чем и воз-
никают основные сложности — бюджеты 
регионов в текущих экономически условиях 
не могут позволить себе дополнительные 
траты.
BG: Как вы прокомментируете планы по соз-
данию образовательной ОЭЗ?
Ф. в.: Мы об этом не думали, так как не очень 
понимаем, какие льготы это может дать об-
разовательным учреждениям. Это скорее 
кластерная идея.
BG: Существует ли конкуренция внутри фи-
лиалов компании, например с «Моглино»?
Ф. в.: У этой зоны огромный потенциал. Но, 
при всем уважении к руководству псковской 
ОЭЗ, мы начали развиваться существенно 
раньше, и поэтому не можем сейчас считать 
их своими конкурентами.
BG: Однако с изменениями в законе об ОЭЗ 
вы можете принимать производства, не за-
нимающиеся разработками, получается, у 
вас общий пул потенциальных инвесторов.
Ф. в.: Да. Мы, возможно, перетянули бы кого-
то от них, но конкуренции нет еще по одной 
причине: даже сейчас, когда мы получим 
53 га, после строительства дорог, проездов, 
КПП из них останется всего 40 га полезной 
площади. Мы не сможем взять большое 
производство, так как большие производ-
ства — это десятки гектаров. У нас нет цели 
принять такого резидента и на этом закон-
чить, мы будем стремиться сохранять техни-
ко-внедренческую направленность. n
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